

L'archange Saint Michel (qui a donné son nom à l'église de Cassis) en train de terrasser le "dragon" (le démon)

Messe de la fête de Saint Jacques fils de Zébédée le mardi 25 juillet 2023

Appelé traditionnellement Jacques "le Majeur" (l'apôtre Jacques fils d'Alphée étant "Jacques le mineur")

[L'auteur de la "Lettre de St Jacques" serait plutôt Jacques "frère du Seigneur" (cf Gal 1,19, Ac 15,13.21,18)]

Première Lecture (2 Co 4, 7-15)

« Nous portons, dans notre corps, la mort de Jésus »

Frères,

1 C'est pourquoi,
ayant reçu ce ministère

par la miséricorde de Dieu,

nous ne perdons pas courage :

2 nous avons rejeté toute dissimulation honteuse,

nous n'agissons pas avec ruse,

et nous ne falsifions pas la parole de Dieu.

Au contraire, **nous manifestons la vérité,**

et ainsi nous nous recommandons nous-mêmes à toute conscience humaine devant Dieu.

3 Et même si l'Évangile que nous annonçons reste voilé,

il n'est voilé que pour ceux qui vont à leur perte,

4 pour les incrédules dont l'intelligence a été aveuglée par le dieu mauvais de ce monde ;

celui-ci les empêche de voir clairement, dans la splendeur de l'Évangile,

la gloire du Christ, Lui qui est l'image de Dieu.

5 En effet, ce que nous proclamons, ce n'est pas nous-mêmes ;

c'est ceci : Jésus Christ est le Seigneur ;

et nous sommes vos serviteurs, à cause de Jésus

6 Car Dieu qui a dit : "Du milieu des ténèbres brillera la lumière",

a Lui-même brillé dans nos cœurs

pour faire resplendir la connaissance de Sa gloire qui rayonne sur le visage du Christ.]

7 Mais ce trésor, nous le portons comme dans des vases d'argile ;

ainsi, on voit bien que cette puissance extraordinaire appartient à Dieu

et ne vient pas de nous.

8 En toute circonstance,

nous sommes dans la détresse, mais sans être angoissés,

nous sommes **déconcertés, mais non désemparés ;**

9 nous sommes pourchassés, mais non pas abandonnés ;

terrassés, mais non pas anéantis.

10 Toujours nous portons, dans notre corps, la mort de Jésus,

afin que **la vie de Jésus, elle aussi, soit manifestée dans notre corps.**

11 En effet, nous, les vivants,

nous sommes continuellement livrés à la mort

à cause de Jésus,

afin que la vie de Jésus, elle aussi,

soit manifestée dans notre condition charnelle vouée à la mort.

12 Ainsi la mort fait son œuvre en nous, et la vie en vous.

13 L'Écriture dit : "J'ai cru, c'est pourquoi j'ai parlé".

Et nous aussi, qui avons le même esprit de foi,

nous croyons, et c'est pourquoi nous parlons.

→ Comment garder pour soi un tel "trésor" ?

→ La liturgie de cette fête nous donne à méditer 9 des 18 versets du chapitre 4 de la 2^e Lettre de St Paul aux Corinthiens : seulement 2 fois plus...

→ ...du coup on trouvera ici tout le chapitre !

→ [Entre crochets] les versets ajoutés.

→ Paul vient d'expliquer que les ministres de l'Alliance Nouvelle (fondée non plus sur la lettre de la Loi mais sur l'Esprit Saint) reflètent la gloire du Seigneur sans porter un voile sur le visage (comme le faisait Moïse)

→ Rempli de "courage" (et aussi de force), un tel ministre ne veut rien cacher => zéro dissimulation, ruse trompeuse ou falsification : il manifeste la Vérité, point.

→ La "splendeur" de l'évangile révèle la gloire du Christ, mais Satan "aveugle" l'intelligence des incrédules

→ L'évangile est alors comme "voilé" pour eux

→ Pb : que peuvent-ils faire pour en sortir ? Et nous, pour les aider ?

→ Nous sommes leurs "serviteurs"...

^{2b}Les ténèbres étaient au-dessus de l'abîme.

Genèse 1

³Dieu dit : « Que la lumière soit. » Et la lumière fut.

→ ...et, des ténèbres, Dieu fait "jaillir la lumière" !

→ L'évangile est un "trésor" : "splendeur" qui révèle la gloire du Christ...

→ ...et "lumière" qui "du milieu des ténèbres, brille" !

→ Or la force de cette lumière, c'est "une puissance extraordinaire" qui "appartient à Dieu".

→ Du coup, les ministres de cet évangile ne se sentent jamais "angoissés", "désemparés", "abandonnés", "anéantis"...

→ ...tellement en eux est manifestée "la vie de Jésus", lumière qui brille au milieu des ténèbres !

→ La détresse dans la persécution du porteur du "trésor" commence à faire son "œuvre de mort" (mais Dieu l'arrête à temps), mais en même temps, en tous ceux qui les écoutent, ce trésor fait "son œuvre de vie" !

Ps 115 (116)

¹⁰Je crois, et je parlerai, moi qui ai beaucoup souffert



¹⁴Car, nous le savons, Celui qui a ressuscité le Seigneur Jésus nous ressuscitera, nous aussi, avec Jésus, et Il nous placera près de Lui avec vous.

→ À ce "trésor" est associée une grande espérance !

¹⁵Et tout cela, c'est pour vous, afin que la grâce, plus largement répandue dans un plus grand nombre, fasse abonder l'action de grâce pour la gloire de Dieu.

→ L'action de grâce est contagieuse, et elle fait grandir la foi de celui qui la dit comme de celui qui l'écoute !

¹⁶C'est pourquoi nous ne perdons pas courage, et même si en nous l'homme extérieur va vers sa ruine, l'homme intérieur se renouvelle de jour en jour.

→ La fragilité du "vase d'argile" qu'est le croyant porteur d'un "trésor" mais exposé à la persécution, à cause de cette grande espérance, ne lui fait pas "perdre courage", même dans la "ruine" extérieure

¹⁷Car notre détresse du moment présent est légère par rapport au poids vraiment incomparable de gloire éternelle qu'elle produit pour nous.

→ ...car la grâce de Dieu chaque jour nouvelle le fait grandir intérieurement...

¹⁸Et notre regard ne s'attache pas à ce qui se voit, mais à ce qui ne se voit pas ; ce qui se voit est provisoire, mais ce qui ne se voit pas est éternel.]

– Parole du Seigneur.

→ ...et voir de + en + nettement les réalités "éternelles" qu'on ne voit pas sans la Foi.

Psaume Ps 125 (126), 1-2ab, 2cd-3, 4-5, 6
R/⁵Ceux qui sèment dans les larmes moissonnent en chantant.

→ Le psaume 125 n'a que six versets, et la liturgie nous le donne ici en entier

→ C'est par son verset 5 (et le suivant) que j'ai ici commencé à le méditer.

¹Quand le Seigneur ramena les captifs à Sion, nous étions comme en rêve !

→ Ne sont-ils pas en quelque sorte "captifs" de leur incroyance ?

^{2ab}Alors notre bouche était pleine de rires, nous poussions des cris de joie.

→ Beaucoup de nos contemporains se sont installés dans une vie sans Dieu, dans chercher à Le connaître pour vivre avec Lui et de Lui...

^{2cd}alors on disait parmi les nations :

« Quelles merveilles fait pour eux le Seigneur ! »

³Quelles merveilles le Seigneur fit pour nous : nous étions en grande fête !

→ Eh bien c'est la joie de voir le Seigneur "agir" : non pas pour lui qui a moissonné, mais pour ceux (et chez eux) à qui il a témoigné de Lui

⁴Ramène, Seigneur, nos captifs, comme les torrents au désert.

→ On pourrait se demander : d'où vient cette joie du moissonneur ?

⁵Qui sème dans les larmes moissonne dans la joie :

→ Ces versets 5-6 font écho aux v 8-13 de la 1^{ère} Lecture...

→ ...et aussi au verset choisi par la liturgie pour acclamer l'évangile !

⁶il s'en va, il s'en va en pleurant

→ "aller" peut nous faire parfois pleurer...

il jette la semence ;

il s'en vient, il s'en vient dans la joie,

→ ...mais voir le "fruit", et "que ce fruit demeure" le remplit de joie

il rapporte les gerbes.

→ C'est aussi dans la joie qu'il "rapporte" ces fruits au Seigneur (il Lui raconte dans l'action de grâce et la supplication)

→ il "s'en vient" ?

→ il revient !

Acclamation (cf. Jn 15, 16)

Alléluia. Alléluia.

C'est moi qui vous ai choisis du milieu du monde, afin que vous alliez, que vous portiez du fruit, et que votre fruit demeure, dit le Seigneur.

→ Baptisés dans le Christ Jésus, nous sommes tous "choisis" par Lui "au milieu du monde" (où beaucoup ne croient pas en Lui) pour "aller" (vivre de Lui, parler de Lui)...

→ ...pour ainsi "porter du fruit"...

Alléluia.

→ Mais de quels fruits Jésus parle-t-Il au juste ?

→ ...et que ces "fruit" ... "demeurent" (près de Lui) !

¹⁴Vous êtes mes amis si vous faites ce que je vous commande.

¹⁵Je ne vous appelle plus serviteurs, car le serviteur ne sait pas ce que fait son maître ; je vous appelle mes amis, car tout ce que j'ai entendu de mon Père, je vous l'ai fait connaître.

Jean 15

→ Le psaume nous le révèle, c'est de voir le Seigneur "agir"

¹⁶Ce n'est pas vous qui m'avez choisi, c'est moi qui vous ai choisis et établis, afin que vous alliez, que vous portiez du fruit, et que votre fruit demeure. Alors, tout ce que vous demanderez au Père en mon Nom, Il vous le donnera.

→ Le chapitre 20 de l'évangile selon Saint Jean commence par la parabole des ouvriers de la dernière heure

Évangile (Mt 20, 20-28)
« Ma coupe, vous la boirez »

→ Juste après, Jésus annonce à Ses apôtres Sa mort prochaine

Mt 20

²⁰ La mère des fils de Zébédée s'approcha de Jésus avec ses fils Jacques et Jean, et elle se prosterna pour Lui faire une demande.

¹⁷ Montant alors à Jérusalem, Jésus prit à part les Douze disciples et, en chemin, Il leur dit :

²¹ Jésus lui dit : « Que veux-tu ? » Elle répondit :
« Ordonne que mes deux fils que voici siègent,

→ Jésus n'a pas pris les Douze tout à fait à part...

¹⁸ "Voici que nous montons à Jérusalem.

l'un à Ta droite et l'autre à Ta gauche, dans Ton Royaume. »

→ ...mais sait que c'est aussi la demande des 2 frères

Le Fils de l'homme sera livré aux grands prêtres et aux scribes, ils Le condamneront à mort

²² Jésus répondit : « Vous ne savez pas ce que vous demandez.

Pouvez-vous boire la coupe que je vais boire ?

→ Jésus reparlera de cette coupe au jardin des oliviers

¹⁹ et Le livreront aux nations païennes pour qu'elles se moquent de Lui, Le flagellent et Le crucifient ; le troisième jour, Il ressuscitera."

Ils Lui disent : « Nous le pouvons. »

²³ Il leur dit : « Ma coupe, vous la boirez ;

→ À l'image du Maître...

quant à siéger à ma droite et à ma gauche, ce n'est pas à moi de l'accorder, il y a ceux pour qui cela est préparé par mon Père. »

²⁴ Les dix autres, qui avaient entendu, s'indignèrent contre les deux frères.

^{27c} Buvez-en tous, **Mathieu 26**

²⁵ Jésus les appela et dit : « Vous le savez : les chefs des nations les commandent en maîtres et les grands font sentir leur pouvoir.

→ Jacques et Jean seront "grands" dans le service, pas du tout pour "faire sentir leur pouvoir" !

²⁸ car ceci est mon sang, le sang de l'Alliance, versé pour la multitude en rémission des péchés".

²⁶ Parmi vous, il ne devra pas en être ainsi :

celui qui veut devenir grand parmi vous sera votre serviteur ; et celui qui veut être parmi vous le premier sera votre esclave.

²⁸ Ainsi, le Fils de l'homme n'est pas venu pour être servi, mais pour servir, et donner sa vie en rançon pour la multitude. »

³⁹ Allant un peu plus loin, Il tomba face contre terre en priant, et Il disait :
"Mon Père, s'il est possible, que cette coupe passe loin de moi !

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Tu es Seigneur, venu pour nous servir et nous donner Ta vie pour nous sauver !

Cependant, non pas comme moi, je veux mais comme Toi, Tu veux."

Homélie de la messe de 18h30 à Cassis

Père Gilles Lamarche (juste après l'adoration de 18h)

"Comme dans un vase d'argile" : les apôtres avaient conscience du trésor immense qu'ils ils apportaient autour d'eux (la Bonne Nouvelle), et de la grâce non moins immense qu'ils portaient en eux : la grâce du baptême.

Car Jésus les avaient choisis malgré leur petitesse : ils étaient des hommes comme les autres... et nous aussi ! Mais ils portaient en eux la grâce de Dieu... même s'ils n'ont pas encore tout compris du message de Jésus au moment précis de ce récit ! Leur véritable grandeur, c'est de comprendre la grandeur de ce qu'ils portent !

Demandons à St Jacques l'apôtre dit "le majeur" de savoir-vivre dans ce paradoxe : la gloire ce que nous portons, et la petitesse qui est la nôtre et que nous devons garder absolument garder pour ne pas faire écran à la grâce de Dieu. Amen.

À l'adoration de 18h

Méditation de La Croix

Sœur Véronique Thiébaud, religieuse de l'Assomption (résumé)

Besoin de sécurité face à l'inconnu qui se profile ? La mère de Jacques et Jean exprime aussi leur grand désir, né de leur affection pour Jésus. Les autres disciples, laissés dans l'ombre par sa demande à Jésus, s'en indignent. Loin de cela, avec bienveillance et pédagogie, Jésus approfondit avec eux le désir des deux frères, les invitant à se tenir à Ses côtés aussi durant Sa Passion. Elargissant Sa réflexion aux autres disciples, Jésus les interpelle sur la racine de leur indignation [« Les grands font sentir leur pouvoir »] et les appelle, comme en écho à ce qu'évoque la première lecture, à se « simplifier » en marchant humblement à la suite du Christ.

